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 3 
Aos dezenove dias do mês de agosto de dois mil e dezessete, com início às 09 horas, realizou-4 
se a 26ª Reunião Plenária Ordinária do XV Plenário do Conselho Regional de Psicologia - 4ª 5 
Região (MG). Estiveram presentes os Conselheiros Efetivos: Aparecida Maria de Souza B. 6 
Cruvinel, Cláudia Natividade, Dalcira Ferrão, Délcio Fernando G. Pereira, Eriane Sueley de 7 
Souza Pimenta, Érica Andrade Rocha, Felipe Viegas Tameirão, Leila Aparecida Silveira, 8 
Madalena Luiz Tolentino, Márcia Mansur Saadallah, Mariana Lúcia Ferreira Tavares, Odila 9 
Maria Fernandes Braga, Stela Maris Bretas Souza e Túlio Louchard Picinini Teixeira, e os 10 
Conselheiros Suplentes Ernane Gonçalves Maciel, Filippe de Mello Lopes, Paula Lins Khoury, 11 
Reinaldo da Silva Júnior, Rita de Cássia de Araújo Almeida, Robson Rocha  de Souza, Vilene 12 
Eulálio Magalhães e Waldomiro Epifânio Bueno Salles. Quórum de Conselheiros Efetivos: 13 
Foi verificado o quórum dos Conselheiros Efetivos presentes, totalizando 14, tendo o Plenário 14 
elevado à condição de conselheira efetiva a conselheira Paula Lins Khoury. Justificativas de 15 
ausência: Flávia Gotelip Corrêa Veloso, Letícia Gonçalves, Marcelo Arinos Drummond Júnior, 16 
Marília Fraga Cerqueira Melo, Roseli Aparecida de Melo,e Yghor Queiroz Gomes justificaram 17 
ausência. Assuntos tratados: Criar uma rotina de visita de fiscalização em PJ com RH e 18 
serviços públicos com atividade principal de Atenção Psicossocial em Valadares e região: 19 
Conselheira Solange Nunes informou que vem programando juntamente com o psicólogo fiscal 20 
Marcone a realização de visitas a Pessoas Jurídicas da região Leste, devido a queixas 21 
recebidas por uso de testes fotocopiados, instrumentos não validados, entre outras. Neste 22 
sentido vem realizando visitas a PJ e em serviços públicos que tem psicólogas(os) para 23 
orientação. Os próprios profissionais cobram do Conselho este papel de orientação e 24 
fiscalização. Acordo Coletivo de Trabalho/ACT: Conselheiro Tesoureiro Túlio Picinini informou 25 
que ocorreram 3 rodadas de negociação e a Diretoria vem tentando organizar a gestão e uma 26 
das propostas é incluir o banco de horas no ACT. Os reajustes já foram pactuados, porém 27 
depende da aprovação do banco de horas sugeridas para duas situações a saber: em viagens 28 
e por situações de saúde de tratamento de rotina. O banco de horas é praticado, porém não 29 
está regulamentado. Será redigido novamente uma proposta para apresentação pelo 30 
SINDECOFE-MG e PSIND-MG em Assembleia Geral das(os) funcionárias(os). XV Congresso 31 
Interdisciplinar: saúde, educação e trabalho: Conselheiro Filippe de Mello informou que 32 
participou juntamente com a Conselheira Dalcira Ferrão de mesa no XV Congresso 33 
Interdisciplinar: saúde, educação e trabalho, ocorrido entre os dias 11 a 13/08/2017 em Poços 34 
de Caldas-MG. A Conselheira Érica Andrade mediou a mesa. O evento é organizado por uma 35 
clínica de médicas do município. O Conselheiro Filippe de Mello falou sobre o tema “Drogas 36 
nas Escolas” e a Conselheira Dalcira Ferrão sobre “Ideologia de Gênero”. A Conselheira Erica 37 
Andrade vê a necessidade de participar destes espaços na região sul. Ressaltou que o evento 38 
é muito amplo com diversas discussões. As mesas não são abertas para debate, quando 39 
alguém oferece a possibilidade as pessoas não se manifestam. Propôs rodar as cidades da 40 
região e achar profissionais que possam ser colaboradores do CRP-04, conversar com a 41 
Psicóloga Fiscal e verificar o que é mais demandado pelos profissionais dos municípios da 42 
região. Oficinas para montagem do roteiro do documentário sobre Suiscídio: A Conselheira 43 
Mariana Tavares informou que estão prosseguindo com a ideia. A elaboração do roteiro está 44 
aprovada, já em relação a montagem do curta deverá ser pensado posteriormente os custos 45 
envolvidos e a viabilidade do apoio pelo CRP-04. Para a realização do roteiro ocorrerão as 46 
Oficinas com um total de 20 participantes, destes o CRP-04 tem direito a indicar 15 nomes. 47 
Pensou em chamar Conselheiras(os), parceiros como FNDC, CVV, Janeiro Branco, 48 
Observatório da Juventude da UFMG, comunicadores populares. A Conselheira Odila propôs 49 
aproveitar o conteúdo da mesa do CRP-04 sobre Suiscídio no dia 13/09 como material de 50 
filmagem. A Conselheira Presidenta Cláudia Natividade propôs que seja feita a contratação de 51 
filmagem da mesa do dia 23/09. Deliberação: O XV Plenário indicou para participar das 52 
Oficinas para elaboração do roteiro as(os) Conselheiras(os) Robson Rocha de Souza, Rita de 53 
Cássia de Araújo Almeida, Paula Lins Khoury, Eriane Suelley de Souza Pimenta, Madalena 54 
Luiz Tolentino, Reinaldo da Silva Júnior, Mariana Lucia Ferreira Tavares, Cristina Ribeiro e 55 
Nathalia Monteiro, uma representante da Gerência Técnica e autorizou a Conselheira Mariana 56 



Tavares indicar os demais nomes entre parceiros e colaboradores do CRP-04. Comissão da 57 
Nota Técnica:  A Conselheira Cláudia Natividade informou que a Portaria da Vara da Infância e 58 
Juventude foi suspensa por 90 dias e a própria Vara propôs uma Portaria que revoga a anterior. 59 
A lógica denuncista continua presente na nova Portaria. O CRP-04 segue com a discussão da 60 
Nota Técnica visando construir um consenso na redação, para ser validado em uma Oficina 61 
com um grupo maior e posteriormente divulgar à categoria. CRESS – Setorial Uberlândia-MG 62 
Conselheira Odila Braga informou que um grupo de psicólogas da região denunciou a 63 
implantação da mesa para escuta da criança e adolescente em Uberlândia-MG sugeriu a 64 
criação de uma Nota do CRP-04 juntamente com o CRESS. Evento Psicologia na América 65 
Latina: A Conselheira Odila Braga informou que está dando andamento a organização do 66 
evento em Comemoração ao Dia da Psicologia Latinoamericana a ser realizada no dia 07/10. A 67 
Conselheira informou que convidou a Profa. Vanilda Aparecida dos Santos (USP) e o Prof. 68 
Lucas Kerr de Oliviera (Universidade Federal da Integração Latino-Americana/UNILA). Propôs 69 
que o evento aconteça no Centro de Referência da Juventude em Belo Horizonte-MG. 70 
Aplicação da Resolução sobre Aposentadoria Compulsória: Assessor Jurídico Luiz Henrique 71 
apresentou estudo relativo aos meios legais de dispensa em casos de aposentadoria 72 
compulsória e apresentou uma atualização da compreensão jurisprudencial sobre o assunto. 73 
Deliberação: O XV Plenário deliberou pela alteração no artigo 7º da Resolução, caput e 74 
parágrafo único, que tratavam respectivamente do pagamento de verba rescisória e prazo de 75 
cumprimento. Ao final, ficou incumbida a Diretoria reunir-se com funcionário(s) que esteja(m) 76 
nas condições mencionadas na Resolução. Divulgação de aviso de penalidade no Boletim 77 
Psico Online: Assessor Jurídico Luiz Henrique informou que a partir da pena aplicada em 78 
Julgamento Ético teria havido dúvida sobre a forma de divulgação do aviso de penalidade no 79 
boletim Psico online por parte dos setores responsáveis pela produção do periódico. Propôs, 80 
então, que seja realizado o aviso a partir de número do processo ético, com link para acesso ao 81 
edital de aplicação da penalidade na qual constará os pressupostos gerais da pena. 82 
Deliberação: O XV Plenário aprovou a divulgação conforme sugerido. Regulamento da 83 
Comissão de Solução Consensual de Conflitos do CRP-04: A Conselheira Madalena Tolentino 84 
apresentou redação final do Regulamento da Comissão de Solução Consensual de Conflitos do 85 
CRP-04. Na oportunidade, o Conselheiro Túlio Picinini sugeriu modificação do texto do 86 
Regulamento e da Resolução que a instituiu, visando ampliação das possibilidades de 87 
nomeação de seus membros pelo Plenário. Ainda, foram relembradas discussões sobre a 88 
indicação da Conselheira Letícia Gonçalves, da Conselheira Madalena Luiz Tolentino e do 89 
Conselheiro Délcio Fernando Guimarães Pereira, atuais componentes da Comissão de Ética, 90 
para ocupar, respectivamente, os cargos de Presidenta, Coordenadora e Coordenador Adjunto 91 
da Comissão de Solução Consensual de Conflitos do CRP-04. Deliberação: O XV Plenário 92 
aprovou o Regimento Interno da Comissão de Mediação, e no que se refere à Resolução que 93 
instituiu a Comissão de Solução Consensual de Conflitos no CRP-04, foi aprovada a nova 94 
redação da minuta com as considerações do Conselheiro Túlio Picinini, determinando-se o 95 
encaminhamento para assinatura, pela Diretoria. COF: Conselheiro Felipe Tameirão 96 
apresentou os seguintes pontos: 1) Cadastro de Sites: Conselheiro Felipe Tameirão 97 
encaminhou parecer favorável de cadastro dos sites http://www.solarispsicologia.com.br da 98 
psicóloga Cecília Gousard, https://www.psispsi.com.br da psicóloga Juliana Gonçalves Oliveira 99 
Guedes, https://www.mariabetaniapsicologia.com.br da psicóloga Maria Betânia Cangussú, 100 
http://www.wanessaxavier.com.br da psicóloga Wanessa Xavier de Mesquita Alves; não se 101 
aplica para o site http://rodneysales.wixsite.com/psicanálise do psicólogo Rodney Ribeiro de 102 
Sales e favorável ao cancelamento do site http://www.facebook.com/carlenepsicologa/ da 103 
psicóloga Carlene Aparecida Bueno de Oliveira. Deliberação: O XV Plenário aprovou e assinou 104 
os pareceres. 2) Ratificar a postura da COF nos processos éticos e nos processos 105 
ordinários: Conselheiro Felipe Tameirão informou que segundo orientação do CFP a COF não 106 
pode atuar como parte Nos processos éticos e nos processos ordinários. Neste sentido solicitou 107 
ao Plenário aprovar que a COF atue ex-ofício com a realização da representação ou diligência 108 
de fiscalização quando requerida e não atuar mais em outras movimentações do processo e a 109 
COE assumirá esta função de instruir e fazer todo o andamento do processo. A atuação da 110 
COE será alterada, com avaliação se há indícios de falta ética e solicitar instauração. 111 
Deliberação: O XV Plenário aprovou a participação ex-ofício da COF nos processos éticos e 112 



ordinários. 3) GT Nacional Revisão da Resolução Nº 11/2012:  Conselheiro Felipe Tameirão 113 
informou que o CFP solicitou contribuições aos CRPs para a Revisão da Resolução CFP Nº 114 
011/2012 que regulamenta os serviços psicológicos realizados por meios tecnológicos de 115 
comunicação a distância, o atendimento psicoterapêutico em caráter experimental e revoga a 116 
Resolução CFP N.º 12/2005. Esclareceu que a COF fez todo o movimento de síntese de uma 117 
posição do CRP-04, da análise dos questionários e da roda de conversa ocorrida na Sede e 118 
Subsedes e também da ETEC Ampliada sobre Credenciamento de sites. Deliberação: O XV 119 
Plenário deliberou por aprovar o envio dos materiais produzidos pelo CRP-04 ao CFP e às(aos) 120 
Conselheiras(os) para ciência. 4) Composição da COF: Conselheiro Felipe Tameirão informou 121 
que a Conselheira Marília Fraga pediu para se afastar da COF por 3 meses devido a questões 122 
trabalhistas. Deliberação: O XV Plenário deliberou por verificar disponibilidade de participação 123 
da Conselheira Vilene Eulálio na COF em substituição a Conselheira Marília Fraga no período 124 
de 3 meses. 5) Presidente Interino da COF: Conselheiro Felipe Tameirão informou sobre sua 125 
indisponibilidade de participação na reunião da COF de 29/08/2017 e solicitou nomear 126 
Presidente Interino da COF o Conselheiro Reinaldo da Silva Júnior para a data mencionada. 127 
Deliberação: O XV Plenário deliberou por aprovar a nomeação do Conselheiro Reinaldo da 128 
Silva Júnior como Presidente Interino da COF na reunião do dia 29/08/2017. Política Nacional 129 
de Atenção Básica/PNAB: Conselheira Presidenta Cláudia Natividade ressaltou a necessidade 130 
de se fomentar a discussão da Política Nacional de Atenção Básica que está em consulta 131 
pública. A Conselheira Odila Braga informou que será discutida em mesa na Comemoração do 132 
Dia da Psicologia em Uberaba e propôs realizar um “Psicologia em Foco” na Sede sobre o 133 
tema. Deliberação: O XV Plenário aprovou a realização de “Psicologia em Foco” na sede do 134 
CRP-04 sobre a Política Nacional de Atenção Básica.   Reunião em SP sobre os 30 anos da 135 
Carta de Bauru: Conselheiro Filippe de Mello informou que acontecerá um Encontro Nacional 136 
da Luta Antimanicomial em comemoração aos 30 anos da Carta de Bauru nos dias 07 a 09/12 137 
em Bauru-SP. No dia 02/08 ocorreu uma reunião em São Paulo para organização do evento e 138 
contou com a participação da Conselheira Roseli de Melo representando o CRP-04, a próxima 139 
reunião está agendada para o dia 05/09/2017. O CRP-04 apoiará o referido evento com a 140 
fretamento de 1(um) ônibus e com divulgações do Encontro Nacional para fomentar as 141 
participações dos profissionais de Saúde Mental e organizar encontros regionais para envolver 142 
movimentos, organizações ligados a saúde mental para levar ao Encontro. Nos dias 16 e 17/11 143 
acontecerá em Belo Horizonte o 5º Encontro dos Serviços de Saúde Mental de Minas Gerais. 144 
Deliberação: O XV Plenário deliberou por consultar a Conselheira Roseli de Melo para 145 
continuar na representação das reuniões da organização do Encontro Nacional da Luta 146 
Antimanicomial. Em caso de indisponibilidade desta nomeou o Conselheiro Waldomiro Salles 147 
como suplente. Deliberou ainda o apoio com fretamento de 1 (um) ônibus para o referido 148 
Encontro. Janeiro Branco: Conselheira Presidenta Cláudia Natividade informou que a 149 
Conselheira Aparecida Cruvinel agendou reunião com Leonardo Abraão para tratar do “Janeiro 150 
Branco”. Esclareceu que quando a Diretoria do Conselho se reunião com representantes do 151 
“Janeiro Branco” a proposta foi buscar uma aproximação para qualificar a discussão das 152 
campanhas lançadas pelo movimento. A proposta não foi bem recebida pelos seus 153 
idealizadores. Em contato com o CFP a respeito a Diretoria deste entende que não tem 154 
condições de apoiar o “Janeiro Branco” por questionamento dos movimentos ético-raciais. 155 
Relatou a dificuldade de alinhamento com o “Janeiro Branco” e defendeu não aderir ao 156 
movimento entendendo que o CRP-04 já tem outras ações para organizar. Deliberação: O XV 157 
Plenário aprovou o CRP-04 não aderir ao “Janeiro Branco”. Reunião Presencial Escuta de 158 
Crianças e Adolescentes Conselheira Madalena Tolentino apresentou histórico das discussões 159 
da Escuta de Crianças e Adolescentes ou Depoimento Especial esclarecendo que o 160 
Desembargador José Antônio Daltoé Cezar criou o dispositivo para escuta de crianças e 161 
adolescentes. O juiz pergunta a(ao) psicóloga(o) e esta(e) pergunta a criança. A(o) psicóloga(o) 162 
não faz inquirição, a criança pode posteriormente inclusive mudar a opinião. O depoimento 163 
especial passou a ser obrigatório com a Lei n. 13.431, sancionada no dia 4/04/2017, vem sendo 164 
adotado amplamente pelos juízes com base na Recomendação n. 33, de 2010, do Conselho 165 
Nacional de Justiça (CNJ). Em 2013 Elizabeth Gorgini disse que a há um interesse econômico, 166 
pois deve ser realizado em ambiente separado da sala de audiências necessitando montar uma 167 
sala para este fim. Informou que ocorreu Reunião Presencial do Grupo de Trabalho Escuta 168 



Psicológica de Crianças e Adolescentes nos dias 14 e 15/08 no CFP em Brasília-DF. Na 169 
oportunidade foi feito o estudo do parâmetro da Lei, há uma diferenciação entre a escuta 170 
especial, que é a primeira escuta que ocorre no CRAS e o depoimento especial que acontece 171 
no Tribunal. Foi proposta a organização de Seminários Regionais, providenciar um documento 172 
para a APAF. Serão realizadas ainda uma reunião telefônica e mais uma reunião presencial. A 173 
Conselheira Madalena Tolentino informou que em Uberlândia-MG houve um tencionamento 174 
entre os técnicos e o Juiz e os Promotores da Comarca da Região falando que se as(os) 175 
psicólogas(os) não puderem participar do depoimento especial não faz sentido a atuação 176 
das(os) mesmos no Tribunal. A Conselheira Odila Braga ressaltou que as psicólogas solicitam 177 
que o CRP-04 e o CRESS fizessem uma parceria para uma intervenção política sobre a 178 
realidade da Comarca de Uberlândia. A Conselheira Madalena Tolentino questionou que a 179 
maior dificuldade é a tentativa de punibilidade com a produção de provas a partir da escuta de 180 
crianças e adolescentes e esclareceu que está sendo solicitado à(ao) psicóloga(o) o relatório 181 
para o Conselho Tutelar, porém a(o) psicóloga(o) deve atentar para o sigilo da fala da criança. 182 
Nota Técnica sobre a presença do assistente técnico durante a Perícia Psicológica: Conselheira 183 
Madalena Tolentino fez a leitura do da Minuta da Nota Técnica sobre a presença do assistente 184 
técnico durante a Perícia Psicológica e colocou para aprovação do Plenário. Deliberação: O 185 
XV Plenário aprovou o conteúdo da Nota Técnica e solicitou a revisão de redação pela 186 
Conselheira Presidenta Cláudia Natividade. Representação no Fórum Mineiro de Saúde Mental: 187 
Conselheira Madalena Tolentino solicitou indicação de nome para representante no Fórum 188 
Mineiro de Saúde Mental para a substituir devido a sua dificuldade em acompanhar as reuniões 189 
e propôs a Comissão de Psicólogas da Saúde indicar um nome entre Conselheiros e 190 
Colaboradores. As reuniões acontecem no 1º sábado de cada mês. Deliberação: O XV 191 
Plenário aprovou a indicação da Conselheira Odila Braga. Nada mais havendo a tratar, eu, 192 
Dalcira Ferrão, que secretariei a reunião, lavrei a presente ata, que vai assinada por mim e 193 
pelos demais membros presentes. Belo Horizonte, 19 de agosto de 2017. 194 



 


